

# Minuto Empresarial

Lcda. Alicia Lamboy Mombille

Presidenta, Cámara de Comercio de Puerto Rico



## Candidatos para migración en el 2018

Son muchos los negocios pequeños y medianos (pymes) que han recibido el 2018 a oscuras. El detalle es que han estado operando limitadamente o todavía no han logrado reanudar operaciones.

Se han barajado muchos números en términos de cuántos negocios han cerrado o están en riesgo de cerrar. Antes se hablaba de porcentajes (20 a 40%). Ahora se habla con números concretos (10,000 a 13,000 pymes) que se acercan al 20% dependiendo de la estadística que se use para determinar el número de pymes ya que varía. Eso es lo menos importante.

La falta de energía ha tenido efectos detrimentales en nuestras pymes. La adquisición de un generador no es la panacea. Requiere disponer de recursos y responsabilidad en su manejo para operarlo. Felizmente algunos pymes podrán seguir operando con un generador que le hayan obsequiado; pero, hay otros que aunque se los regalen posiblemente no tienen con qué operarlo. Es precisamente aquí que vemos el mayor peligro de seguir sumando días sin el servicio de energía eléctrica.

Una cantidad significativa de pymes, por su naturaleza, ubican en las zonas comerciales en transición o adyacentes a zonas residenciales y se alimentan del mismo voltaje. Precisamente en ese renglón están los corredores de ciertas avenidas principales en la zona metropolitana que siguen apagados. Sin duda que allí están los próximos candidatos para la migración con el agravante que también están saliendo de circulación empresas y entidades locales que emplean a miles de puertorriqueños que buscarán otros horizontes.